

LA INCLUSIÓN SOCIAL EN NORTE DE SANTANDER Y LA ACEPTACIÓN SOCIAL DE LA COMUNIDAD LGTBI

Misael Rojas Martínez¹, Davison Suarez Ureña² y Andrea Johana Aguilar-Barreto³

Resumen

El presente artículo tiene por objetivo hacer un análisis del desarrollo de la personalidad en Norte de Santander, para ello tendrá en cuenta la evolución normativa que ha tenido la comunidad LGTBI, a nivel mundial y por lo tanto a nivel nacional, para identificar su avance normativo y el reconocimiento social sobre sus derechos fundamentales.

Para ello se efectuó un análisis de la jurisprudencia a nivel mundial y como la comunidad LGTBI, fue teniendo reconocimiento al igual que los demás miembros de la sociedad; con respecto a Colombia, se revisara la correspondiente jurisprudencia y la incidencia que la misma ha tenido sobre los miembros LGTBI, permitiendo una variedad de derechos los cuales han anteriormente eran mismo como delitos o prohibido tanto por la norma como por la misma sociedad. El realizó un análisis desde un enfoque hermenéutico y por lo tanto con una metodología cualitativa, con el propósito de analizar los avances jurisprudenciales y sus derechos a la igualdad.

Finalmente se identificaron algunos personajes parte de la comunidad desde diferentes ámbitos sociales, culturales científicos, deportivos, artísticos o políticos donde los miembros de la comunidad sobresalieron y son un icono no solo para la comunidad sino para la sociedad entera. Para el desarrollo del artículo se hizo una revisión bibliográfica y jurisprudencial para crear un contexto claro de lo que son los Derechos Humanos y como su inviolabilidad pueden llegar a incidir socialmente y personalmente, ya que muchos de ellos optan por el suicidio en vez de que los sigan señalando y discriminado.

¹ Abogado en formación. Universidad Simón Bolívar.

² Abogado en formación. Universidad Simón Bolívar.

³ Tutora. Abogada, Universidad Libre. Administradora, ESAP. Licenciada en Lengua Castellana, Universidad de Pamplona. Doctora en Educación, UPEL. Postdoctora (c), innovación educativa y TIC. Especialista en Orientación de la conducta, Universidad Francisco de Paula Santander. Especialista en Administración Educativa, UDES. Docente Investigador Universidad Simón Bolívar. orcid.org/0000-0003-1074-1673. a.aguilar@unisimonolivar.edu.co

. **Palabras Claves:** libre desarrollo personalidad, comunidad LGTBI, Derechos Humanos, inclusión social.

SOCIAL INCLUSION IN NORT OF SANTANDER AND THE SHOCIAL ACCEPTANCE OF THE LGTBI COMMUNITY

Abstrac

The objective of this article is to analyze the development of the personality in Norte de Santander, taking into account the normative Evolution that the LGTBI Community has had, worldwide and therefore at a national level, to identify its normative progress and social recognition of their fundamental rights.

To this end, an analysis of jurisprudence was carried out worldwide and, like the LGTBI community, it was recognized as the other members of society; with respect to Colombia, the corresponding jurisprudence and the incidence that it has had on LGTBI members will be reviewed allowing a variety of rights which had previously been the same as crimes or prohibited both by the Norma and by society itself. He made an analysis from a hermeneutic approach and therefore with a qualitative methodology, with the purpose of analyzing the jurisprudential advances and their rights to equality.

Finally, some characters from the community were identified from different social, scientific, sports, artistic or political background, where the members of the community stood out an are an icon not only for the community but for the whole society. Foot the development of the article, a bibliographic and jurisprudential review was made to create a clear context of what Human Rights are and how their inviolability can affect socially and personally, since many of them opt for suicide instead of keep pointing and discriminating.

Keywords: free personality development, LGTBI Community, Human Rights, social inclusion

Referencias Bibliográficas

Acevedo, L (2011) El concepto de familia hoy, *franciscana volumen ni No 156 julio-diciembre, 1-22*

- Aguilar-Barreto, AJ. y Aguilar-Barreto, CP. (2017) Enfoque de equidad de género: aplicación desde el marco jurídico colombiano. En Graterol-Rivas, M., Mendoza-Bernal, M., Graterol-Silva, R., Contreras-Velásquez, J., y Espinosa-Castro, J. (Ed.), Derechos humanos desde una perspectiva socio-jurídica. (pp. 15-35) Publicaciones Universidad del Zulia, Maracaibo, estado Zulia, República Bolivariana de Venezuela. Recuperado en: <http://bonga.unisimon.edu.co/handle/123456789/2097>
- Aguilar-Barreto, AJ., Aguilar-Barreto, CP. y Aguilar-Bautista, YA. (2018) Políticas públicas para el conflicto armado, desde el enfoque de género. Revista Espacios, Vol. 39 (Nº 04) Año 2018. Pág. 11. Venezuela. Recuperado en: <http://www.revistaespacios.com/a18v39n04/a18v39n04p11.pdf>
- Aguilar-Barreto, CP. y Aguilar-Barreto, AJ. (2017) Enfoque de equidad de género: una mirada desde su desarrollo histórico. En Graterol-Rivas, M., Mendoza-Bernal, M., Graterol-Silva, R., Contreras-Velásquez, J., y Espinosa-Castro, J. (Ed.), Derechos humanos desde una perspectiva socio-jurídica. (pp. 15-35) Publicaciones Universidad del Zulia, Maracaibo, estado Zulia, República Bolivariana de Venezuela. Recuperado en: <http://bonga.unisimon.edu.co/handle/123456789/2097>
- Arrubia, E. El derecho al nombre en relación con la identidad de género dentro del Sistema Interamericano de Derechos Humanos: el caso del Estado de Costa Rica. Revista DireitoGV. V. 14 N. 1 JAN-ABR 2018 ISSN 2317-6172
- Bernal, A. (2015). La familia como derecho humano de la comunidad LGBTI en Colombia. Revista Prolegómenos Derechos y Valores, 18, 36, 29-46. DOI: <http://dx.doi.org/10.18359/dere.932>
- Cano, M., Buenestado, M., Gutiérrez, P., Hinojosa, E., Naranjo A. (2018). Razones para hablar de diversidad afectivo sexuales e identidades de género en la Universidad. Servicio de Atención a la Diversidad, Unidad de Educación Inclusiva facultad de Ciencias de la Educación. Universidad de Córdoba, 1-52
- Contreras, Y., Hernández, Y. (2017). , "Formación En Investigación: Una Necesidad Real Para Los Semilleros". En: Gómez Vahos, J.; Aguilar-Barreto, A.J.; Jaimes Mora, S.S.; Ramírez Martínez, C.; Hernández Albarracín, J.D., Salazar Torres, J.P., Contreras Velásquez, J. C. y Espinosa Castro, J.F. (Eds.). Prácticas pedagógicas.

- (pp. 1189-1218) Maracaibo, Venezuela. Ediciones Universidad del Zulia.
Recuperado en: <http://bonga.unisimon.edu.co/handle/123456789/2099>
- Corte Constitucional de Colombia. 1992. SENTENCIA No. T-222/92 (DERECHOS DE LOS INTERNOS. INTIMIDAD PERSONAL Y FAMILIAR).
<http://www.corteconstitucional.gov.co>
- Decreto 100 (1980). Por el cual se expide el nuevo Código Penal
- Del Moral, A (2012). El libre desarrollo de la personalidad en la jurisprudencia colombiana. Cuestiones Jurídicas, vol. VI, núm. 2, julio-diciembre, 2012, pp. 63-96
- Dussan, C (2007). Estatutos antidiscriminación y su desarrollo en Colombia. Revista de Derecho, núm. 27, julio, 2007, pp. 134-165
- Galvis Cano, L. y Salazar Bautista, R. (2018). Alcance del derecho al olvido en el tratamiento de datos personales en Colombia. *Revista Verba Iuris*, 14 (41). pp. 45-63
- Gómez-Hernández, José-Antonio; Pérez-Iglesias, Javier (2017). “Cultura LGTBI en las bibliotecas públicas españolas. Diálogo a propósito de las nuevas leyes de igualdad”. *Anuario ThinkEPI*, v. 11, pp. 95-108.
- Leach, J. (2014) Decisiones políticas y la eficacia de los derechos fundamentales en Colombia. Nuevos Paradigmas de las Ciencias Sociales El tino americano sin 2346-0377 (en línea) vol. VII, n.º 14, julio-diciembre. pp. 57 a 78
- López-Vargas, S., Pérez García, E., Ordóñez Mahecha, E., Aguilar-Barreto, CP., y Aguilar-Barreto, AJ. (2018). Derechos Fundamentales Innominados: Evolución, Concepto y Aplicación. En: AJ. Aguilar-Barreto; V. Bermúdez-Pirela. y Y. Hernández. (Eds.), *Sociedad y derecho*. Cúcuta, Colombia: Ediciones Universidad Simón Bolívar.
- Marlés, S.; Mendoza, W.; Estupiñán, J.; Guerrero, A.; Gutiérrez, J. Latorre, E.; Cubillos, F. Orbegoso, L.; Aguilar-Barreto, CP. y Aguilar-Barreto, AJ. (2018). Desigualdad: una mirada al contexto colombiano. En: AJ. Aguilar-Barreto; V. Bermúdez-Pirela y Y. Hernández. (ed.), *Educación, Cultura y Sociedad: oportunidades para la Investigación*. Cúcuta, Colombia: Ediciones Universidad Simón Bolívar.
- Mejía, E (2017). El derecho a la propia imagen frente a las redes sociales en Colombia. *Revista Jurídicas Piélagos*, Vol 16 N° 1, 75-86

- Mejía, J., Almanza, M. (2010). Comunidad Lgbt: Historia y reconocimientos jurídicos. Revista Justicia, No. 17 - pp. 78-110
- Palacio, L () Aproximación a la producción de conocimiento sobre los derechos de la comunidad LGTBI. Revista facultad de trabajo social. Vol. 30. N° 30, 41-70
- Quintero I (2016). Obstáculos para el reconocimiento de las familias LGTBI en Colombia, 1-10
- Pérez, C. y Aguilar-Barreto, AJ. (2017) Verdad judicial: aproximación filosófica a su concepto en los criterios jurisprudenciales de la corte constitucional colombiana. En Graterol-Rivas, M., Mendoza- Bernal, M., Graterol-Silva, R., Contreras-Velásquez, J., y Espinosa-Castro, J. (Ed.), Derechos humanos desde una perspectiva socio-jurídica. (pp. 15-35) Publicaciones Universidad del Zulia, Maracaibo, estado Zulia, República Bolivariana de Venezuela. Recuperado en: <http://bonga.unisimon.edu.co/handle/123456789/2097>
- Rojas, F (2017). Factores sociales, económicos y formativos de la comunidad LGTBI. Kairo gerencial, 1-10
- Sánchez, J (2018). Política y activismo LGTBI: Discurso de Rafael Correa en torno a la comunidad LGTBI y su lucha por los derechos civiles y de identidad de género en los enlaces ciudadanos 2016. Universidad Central del Ecuador, 1-235
- Sandoval, O. (2014). Uniones maritales de hecho en Colombia, una mirada jurisprudencial. *Jurídicas CUC*, 10 (1), 365 - 384.
- Sentencia C-577 del 26 de julio de (2011), Magistrado Ponente Gabriel Eduardo Mendoza, Corte Constitucional
- Suarez, B., Fuentes, E. (2015). Derecho al reconocimiento de la personalidad jurídica, concepto y desarrollo en la jurisprudencia de la corte interamericana de derechos humanos. *Derechos y Valores*, vol. XVIII, núm. 36, julio-diciembre, pp. 65-80
- Vela A. (2015). Del concepto jurídico de familia en el marco de la jurisprudencia constitucional colombiana: un estudio comparado en América Latina. Universidad Católica de Colombia, 1-32